

PARRAFOS SUELTOS

La magnanimidad de Nicolás
desarma el brazo de Espartaco.

Los partidos vencedores imponen, á fuer de tales, la ley de la guerra á los vencidos. Estos quedan, virtualmente, reducidos á la condición de *out laws*, sin derechos y casi sin patria.

Si fuere cierto que hay partidos que viven en rebeldía perpetua, el principal responsable de ello sería, ante todo, el Gobierno, que lanza á una parte de la Nación á tales extremos.

Los movimientos pacíficos y salvadores de las sociedades deben efectuarlos aquellos que poseen la fuerza, la influencia y la facultad de hacerlo, nó los débiles, nó los impostores, nó los oprimidos.

Cuando Nicolás quiso libertar á los siervos en Rusia no les dijo: aceptad vuestra condición de esclavos y os pondréis en capacidad de ser hombres; nó, les dijo: "os elevo á la dignidad de hombres."

Así se procede cuando, teniendo la omnipotencia, se quiere obrar bien.

Los que están abajo no pueden hacer nada en regímenes opresores en tanto que no tengan fuerza para ganar batallas.

Cuando se llega á una situación reconocida como mala, el patriotismo manda que el impulso salvador venga de arriba. Los pueblos cuando se les cierra el camino del sufragio, no tienen otro medio que la revolución; la reforma pacífica sólo pueden hacerla los gobiernos.

Cuando un sistema político ha arrebatado sus derechos á los ciudadanos y se obstina en mantenerlo, no quedan más caminos que el de la guerra ó el de la degradación.

Martes 29 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Unión es poder.

Con verdadero placer es que trazamos estas líneas: muchas llevamos escritas lamentando la carencia de espíritu de unión entre los costarricenses y criticando la actitud de indiferencia y egoísmo, tan saliente en nuestros prohombres en general.

Parece ser que la aurora de un día nuevo empieza á ser vislumbrada en el horizonte.

Hombres de prestigio, animados por ese noble sentimiento que se llama patriotismo y por un desinteresadísimo deseo de procurar el bien en el progreso, han iniciado asociaciones de importancia inmensa.

Hace pocos días dimos cuenta de la que en Heredia ha llevado á cabo uno de los más prestigiados Jefes del Partido Republicano, el doc-

tor don Juan J. Flores, con la colaboración de algunos distinguidos amigos suyos.

Tócanos hoy ocuparnos de la asociación organizada por el notable ciudadano Lic. don Máximo Fernández, á cuyo llamamiento han acudido á colaborar en su noble tarea distinguidas personas de esta capital y de los pueblos de las inmediaciones.

Trátase ahora de algo que tiene capital importancia para Costa Rica: el precio del café.

El más alto que se ha fijado en estos momentos y consignado en las constancias de recibo expedidas por el beneficio que hoy pertenece á la casa Le Lacheur & C^a en San Viente, es de \$ 16-00!!

Huelga, pues, toda razón que agregásemos nosotros, la ruina de los productores era un hecho, en beneficio de los exportadores del valioso grano.

Sin embargo, veamos por qué.

Para probarlo, basta un ligero cálculo: La baja del café determinó para éste un promedio de 70 schillings, como todos saben.

Es más que probable que ese promedio sino se eleva en esta cosecha, nó descienda, porque la producción es escasa generalmente.

Esta misma escasez y los acontecimientos comerciales que nos tienen consternados seguramente producirán alza en el cambio, pero suponiendo que éste no pase de 200 por ciento (que ya pasa).

Tendremos: Promedio de un quintal para el exportador, papel de Costa Rica..... \$ 52'50

Diferencia entre 1 doble hectólitro y 1 quintal..... 13'25

Total para el exportador..... \$ 65'75

De los cuales \$ 65'75 ofrece al productor || \$ 16.00!!

Es decir que de cada cuatro partes sólo da una y un décimo y, sabido es que pudieran dar, sin menoscabo alguno y reservándose buena utilidad, un cincuenta por ciento ó un setentaicinco más.

Para obtener esta mejora, importantísima para el agricultor, y aun más si fuese posible, es que el Licenciado don Máximo Fernández

ha resuelto iniciar y sostener la asociación de que nos ocupamos.

El domingo último, en su oficina, reuniéronse unas sesenta personas notables, todas productoras de café y la idea bienhechora del Lic. Fernández fue calurosamente apoyada por todos, sin excepción de bando político.

Formose una Directiva provisional, así:

Presidente, Licenciado Máximo Fernández. Vocales, Licdos. J. Vargas M. y Jacinto Trejos. Tesorero, Licdo. Manuel A. Quirós. Secretario, don Félix Pacheco F.

Este último recibió comisión de pasar una circular á todos los productores de café de la República, á fin de formar un núcleo sólido y general, y no dudamos que de todas partes se responderá á la invitación con adhesiones á esta Liga Beneficencia de Productores.

Nombrose una Comisión para que redactase Estatutos que regularán la marcha de la asociación, los cuales, en su oportunidad, daremos á conocer.

"La Nueva Prensa" felicita con entusiasmo al señor Lic. Fernández y á todos aquellos que han secundado su noble propósito y quiere también aportar su grano de arena á tan importantísima labor, poniendo á la disposición de la Directiva sus columnas, caso que se las suponga de alguna utilidad.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Shanghai, 22.—En un discurso que pronunció ante la Cámara de Comercio de ésta, Lor Charles Beresford, dijo que graves peligros amenazan al comercio de la Gran Bretaña en la China, debido al militarismo ruso que comienza á dominar la política del Celeste Imperio.

Habana, 22.—El General Blanco ha recibido un cablegrama de Madrid autorizándolo para girar contra París por la cantidad de dos millones de pesos para el pago de tropa.

París, 22.—El Gral. Goez y el Coronel Piquart han sido llamados á comparecer ante la Corte de Casación.

Londres, 22.—Comentando la política adoptada por Estados Unidos en Puerto Rico, la Pall Mall Gazette dice que cualquiera que sea la política americana en las Antillas, el Gobierno de Estados Unidos ha pronunciado en favor de la política de la puerta abierta en Filipinas.

París, 22.—Aquí se cree que España rechazará la oferta hecha por los comisionados americanos de pagar una suma de dinero por las Islas Filipinas.

New York, 23.—Aquí se halla Calixto García, presidente de la Comisión que se nombró para presentar á este Gobierno una petición por la completa independencia de Cuba.

Washington, 23.—Según el informe oficial de las operaciones del 5º cuerpo del 200 ejército, al frente de Santiago desde el 22 de junio hasta el 17 de julio, murieron 23 oficiales y 296 soldados; heridos cien oficiales y 1331 soldados.

Madrid, 23.—Se acabó de recibir un cablegrama de Manila, noticiando la muerte en Ilo Ilo del General Ríos, Gobernador de Viscaya, fué muerto por los tagalos.

Londres, 23.—Avisa el Corresponsal del "Daily Chronicle" en Constantinopla que por orden del Sultán se va á cerrar el hospital de huérfanos, el cual ampara á sesenta hijos de las víctimas de carnicerías cometidas en Armenia, está sostenido por los ingleses principalmente y manejado por 300 misioneros americanos.

París, 23.—La madama Dreyfus ha recibido una carta de su marido, escrita por su propio puño y letra. El General Zurlinder, Gobernador militar de París, ha firmado un decreto ordenando el juicio por consejo de guerra del Coronel Piquart por falsificación de documentos y divulgación de secretos del Estado. El juicio comenzará el doce del mes entrante.

Tacamo, 23.—Ha llegado á éste el vapor "Olimpia", de la línea Northern Pacific, trayendo noticias de oriente, entre otras cosas trae la copia del telegrama que se publicó en el Chueu, el cual dice que el Ministro Británico en Pekin, Sir Klande Mc Donald, probablemente hará al Gobierno Chino las siguientes representaciones: primero, las potencias no reconocerán la restauración de la regencia bajo un pretexto tan débil como el de la mala salud del Emperador, el cual no es suficiente para sofocar el cambio de soberanos; segundo, las reformas comenzadas por el Emperador no se deben suspender, no solamente en el interés de la paz en el extremo oriental sino también en el interés del mantenimiento del Imperio Chino; tercero, es opuesto á los principios de humanidad aplicar la pena capital á antagonistas políticos, por consiguiente, esta costumbre ha de suspenderse; cuarto, el Gobierno Chino tiene que tomar mayores precauciones para impedir los frecuentes ataques hechos por los nativos á los extranjeros residentes en Pekin.

Habana, 24.—Los restos de Colón no fueron llevados á bordo

de la San Agustín, se ha resuelto llevarlos en un buque de guerra poco antes de haberse concluido la evacuación.

Londres, 24.—Noticia el corresponsal del Times en Shanghai, que se ha expedido un decreto imperial, destituyendo á Tsai el Taota de Shanghai. Tsai es gran progresista y simpatiza con los extranjeros.

Madrid, 24.—Hoy publica La Gaceta oficial un decreto aceptando la renuncia del General Blanco del cargo de Capitán General de Cuba.

Madrid, 24.—Un telegrama de Manila dirigido al Ministro de ultramar, noticia que 4,000 americanos desembarcaron en el archipiélago y que dos cruceros americanos partieron con rumbo á Ilo Ilo.

Munich, 24.—Hoy llegaron á ésta sus Magestades Emperador y Emperatriz de Alemania; fueron recibidos en la estación del Ferrocarril por el Príncipe Luitpold de Baviera y sus Ministros.

París, 24.—La madama Dreyfus ha sido autorizada por el Gobierno para telegrafiar á su marido. Agoncillo, representante de Aguinaldo, va para Washington para averiguar las intenciones de Estados Unidos respecto las Islas Filipinas.

CORRESPONSALES

De Río Jiménez.

Señor Director de

"LA NUEVA PRENSA,"
San José.

Muy señor mío:

Sigo informándole á usted sobre agricultura.

Después de la hacienda Ríos Guápiles, repito, tenemos á El Salvador, hacienda que pertenece á la Tropical Trading Transport Co Limited y á su socio Mr. Keith. Esta finca ha sido administrada desde hace mucho tiempo por don Santiago Chamberlain y como mandador don Carlos Chamberlain. La hacienda de El Salvador, es una hacienda que se compone de banano, potreros y algunas manzanas de café; ganado de engordo, bestias y ganado de cría. El Salvador está en uno de los puntos más pintorescos de la línea, con excelentes aguas y un clima de lo lindo. Hay tranvía de sangre para el acarreo de bananos; buena casa de habitación para familias decentes, el mandador y peones; hay una máquina de aserrar madera.

Al oeste de la hacienda "Ríos Guápiles" está situada la hacienda de "Numancia," esta finca pertenece á don José Feo. Se compone "Numancia," en su mayor parte de potreros de varias clases de zacate; también contiene su agricultura banano y café, pero en pequeña escala.

Hay una cría de ganado de muy buena raza, otra de bestias y un gran número de ganado de engordo. A la vista "Numancia" forma un bonito panorama. Tiene muy buena agua.

Al noreste de "Numancia" queda la hacienda "La Emilia;" esta